



M



11.

**Muchedumbres políticas
en Colombia 1893-2022
Medina, Medófilo Bogotá:
Ediciones Aurora, 2022**



Muchedumbres políticas en Colombia 1893-2022

Medina, Medófilo

Bogotá: Ediciones Aurora, 2022

Por Natalia Agudelo Castañeda*

A propósito de las manifestaciones del año 2021, que dieron como resultado lo que hoy conocemos como “estallido social”, distintos investigadores han publicado sus análisis sobre este hito de la protesta social en Colombia¹. Esta preocupación ha motivado también la realización de diversos eventos académicos, ejercicios de memoria y preservación de esta, y esfuerzos editoriales que dejan huella de un momento rico en el análisis sobre lo que acontece en el tiempo presente en las lides de la protesta social. De allí, la novedad editorial del historiador Medófilo Medina, quien tiene una gran trayectoria académica e investigativa en el campo de los movimientos sociales, las organizaciones de izquierda y el análisis político de América Latina.

El libro *Muchedumbres políticas en Colombia 1893-2022* ofrece una mirada de la protesta social en Colombia en un periodo de cien años. Está compuesto por once capítulos, en cada uno de los cuales el autor realiza la reconstrucción histórica de formas de movilización de grandes masas que denomina “muchedumbres políticas”, todas relacionadas

* Licenciada en Comunicación e Informática Educativa, magíster en Historia de la Universidad Tecnológica de Pereira y candidata a doctora en Historia por la Universidad Industrial de Santander. Integrante del Grupo de Investigación en Políticas, Sociabilidades y Representaciones Histórico-educativas. Correo: nataagudelo@utp.edu.co ORCID: <https://orcid.org/0000-0003-4305-5426>

1 Véase Celis, 2023; Valencia Gutiérrez et al., 2021; Voces en primera línea, 2021.

con una serie de coyunturas políticas particulares en las que destaca las siguientes: el motín bogotano de 1893, las jornadas de marzo de 1909, la protesta del 6 al 9 de junio de 1929 en Bogotá y sus consecuencias nacionales, el primero de mayo de 1936, las movilizaciones políticas de 1944, el levantamiento popular del 9 de abril de 1948, el paro cívico de 1957, el paro cívico del 14 de septiembre de 1977, las movilizaciones de “no más Farc” el 4 de febrero de 2008 y, finalmente, el estallido social 2021, como un fenómeno de una nueva época histórica.

El concepto muchedumbre política, que el autor ha venido planteando en sus análisis desde la publicación, en 1984, de su libro *La protesta urbana en Colombia en el siglo XX*, en la obra que aquí se reseña hace referencia a “vastas e inesperadas movilizaciones de masas que tuvieron lugar en diferentes periodos históricos y que alcanzaron una evidente significación nacional y una influencia notoria al menos en la etapa inmediatamente posterior” (p. 25). De este tipo de manifestación se destaca la participación de diversos grupos sociales, aunque también, dice Medina, puede asociarse con un sector social específico. Y agrega que:

Por lo general se desenvuelven bajo la hegemonía de los de abajo en la medida en que en ellos no se muestra el liderazgo de las dirigencias de movimientos sociales anteriores: sindicatos, estudiantiles, de formaciones identitarias. Sin más una ‘multiplicidad de singularidades que se disponen en un orden determinado’. (p. 266).

La obra referencia una vasta bibliografía en cada capítulo, lo que evidencia un trabajo analítico profundo de cada uno de los sucesos tratados. Adicionalmente, el autor presenta datos tomados de distintas fuentes estadísticas económicas, electorales y demográficas, como también de archivos de derechos humanos que permiten conocer el impacto de la represión en diferentes momentos de la movilización social colombiana.

Es imprescindible resaltar los valiosos aportes que ofrece este libro para comprender a fondo el paro cívico de 1977, un tema que aborda extensamente en sus páginas, especialmente al analizar el panorama económico y político que condujo a su realización, la reconstrucción detallada de las condiciones subjetivas, el desarrollo de la jornada y las proyecciones que se plantearon en aquel momento crucial. Para llevar a cabo esta tarea, el autor se apoya en los periódicos *El Espectador*, *El Tiempo*, *Voz Proletaria* y *La República*, así como en publicaciones periódicas contemporáneas, entre las que destacan la revista *Alternativa* y el *Boletín de Economía*, y otras publicaciones de la época que abordan esta manifestación específica. Resulta particularmente interesante que, a pesar de la reconocida importancia de esta protesta en el ámbito popular, exista escasa investigación al día de hoy en ciudades distintas a Bogotá, lo que confiere a la obra de Medina un carácter pionero y relevante en la literatura académica².

Otro aspecto que le otorga novedad es el capítulo dedicado al estallido social del 2021, del que el autor afirma que “no puede asimilarse a la condición de un movimiento social, o de una huelga obrera, o incluso, a la de un Paro Cívico Nacional” (p. 257). En este apartado se destaca el uso de entrevistas a distintos actores de la geografía nacional, para acercarse al entendimiento de los momentos de acción violenta, de negociación con los alcaldes, con los gobernadores y con organizaciones de distinto nivel territorial.

Indudablemente, este libro representa una valiosa contribución al análisis y entendimiento de la protesta social en Colombia no solo por el largo periodo que cubre, sino porque establece un diálogo significativo con otros estudiosos de la temática. Es claro que puede equipararse con el texto de Mauricio Archila, *Idas y venidas, vueltas y revueltas: protestas sociales en Colombia 1958-1990* (2003), sin embargo, el tiempo que

2 También puede verse Marín Guzmán y Correa (2023).

cubren y los niveles de detalle impiden una dinámica de comparación para efectos de esta reseña.

De otro lado, como se ha mencionado antes, otros investigadores han venido desarrollando diferentes enfoques conceptuales para interpretar los sucesos del año 2021, bajo términos como revuelta popular, paro, estallido social, lo que resulta novedoso y aporta a la discusión que sobre el tema existe, pero sus estudios no se enfocan en la mirada histórica del fenómeno, sino en la comprensión o la descripción. En el caso de Medina, su perspectiva se fundamenta en la noción de muchedumbre política, una conceptualización enriquecedora que se nutre de las ideas de destacados pensadores como George Rudé, Antonio Negri y E.P. Thompson, entre otros (p. 24).

Este libro representa una puerta abierta para la realización de análisis más exhaustivos sobre las complejas interrelaciones e influencias entre las protestas a nivel local, nacional e internacional. También invita a explorar de manera integral temas como la acción violenta, la organización política y social en los barrios populares, y especialmente destaca la emergencia de la llamada “primera línea”, como un fenómeno de estudio fundamental en el análisis de la protesta urbana contemporánea. Lo anterior invita a explorar en mayor profundidad la dinámica de la organización espontánea y sus implicaciones en el tejido social de los entornos urbanos.

Referencias

- Archila, Mauricio. (2003). *Idas y venidas, vueltas y revueltas: Protestas sociales en Colombia, 1958-1990*. Instituto Colombiano de Antropología e Historia/Centro de Investigación y Educación Popular.
- Celis, Juan Carlos (Ed.). (2023). *Estallido social 2021: Expresiones de vida y resistencia*. Siglo del Hombre Editores.

Marín Guzmán, Luis Felipe y Correa, Jhon Jaime. (2023). El lugar de las regiones en la historiografía del paro cívico nacional de 1977: Una propuesta de balance. *Revista Cambios y Permanencia*, 4(2), 163-189. <https://doi.org/10.18273/cyp.v14n2-202310>

Medina, Medófilo. (1984). *La protesta urbana en Colombia en el siglo XX*. Ediciones Aurora.

Quintana Cardona, Freya Liv y Rojas, Juan Sebastián (Comps.). (2021). *Voces en primera línea*. (2021). Ediciones El Silencio.

Valencia Gutiérrez, Alberto; Ortiz, Carlos Humberto; Sánchez Salcedo, José Fernando; Ibarra Melo, María Eugenia; Recalde García, Stephanía; Castillo Gómez, Luis Carlos; Hernández Lara, Jorge; Salazar Trujillo, Boris; Urrea-Giraldo, Fernando; Guzmán Barney, Álvaro; Roa, María Gertrudis y Grill, Jan. (2021). *Pensar la resistencia: Mayo del 2021 en Cali y Colombia*. Universidad del Valle Programa Editorial.